

F.A.O. - C.I.H.E.A.M. (I.A.M. Montpellier) :
"Les consommations et les politiques alimentaires au Maghreb" . Actes du séminaire international tenu à Rome, 17, 19 Juin 1986, 241p

Ce séminaire, qui faisait suite à celui d'Alger (décembre 1984) avait pour objectif de susciter une réflexion en commun entre chercheurs et planificateurs spécialisés des pays du Maghreb, avec l'apport de quelques experts internationaux.

Les travaux étaient organisés autour de ces thèmes:

- 1) Les politiques alimentaires : paramètres fondamentaux et analyse des phénomènes d'interdépendance (communications de M. BOUKHOBZA, M. ALLAYA, N. BOURENANE).
- 2) Les enquêtes de consommation alimentaire et de nutrition : moyens d'information et outils de préparation des décisions (communications de M. ABZHAD, H. FOURATI, H. BENCHARIF).
- 3) Les politiques d'incitation à la production, de protection et des prix (communications de H. ATTAR, S. BEDRANI, H. MAMOU et K. HADJIAT).
- 4) Les politiques alimentaires : fonctionnement, coûts et conséquences (communications de K. BELHAOUANE, A. RAMOUN et N. BOURENANE).

Outre les communications, importantes par les perspectives qu'elles ouvrent et les données qu'elles fournissent, on retiendra l'originalité des conclusions et recommandations qui mettent en évidence les points communs aux trois pays et l'intérêt de l'approche comparative.

- . accroissement de la demande alimentaire sans transformation fondamentale des types de consommation, discordances entre politiques de production et de consommation, recours "de facilité" à l'importation, contraintes institutionnelles à lever pour une nouvelle dynamique offre/demande

- . nécessité d'enquêtes de consommation périodiques menées avec des méthodes adaptées et complétées par les comptes ressources-emplois par filières

- . similitude des mesures mises en oeuvre dans les trois pays et voeu d'une coopération entre eux pour que chacun puisse tirer parti des expériences des deux autres et que les trois puissent se présenter unis sur le marché international.

- . nécessité de perfectionner les méthodes d'analyse des effets des politiques alimentaires et du fonctionnement des organismes et institutions

- . recommandations portant sur la revalorisation du statut des paysans, une meilleure appréciation des

potentiels agricoles, l'analyse de la commercialisation et des IAA, l'organisation de groupes de recherche communs et multidisciplinaires, le recueil de données et la méthodologie d'analyse et de prévision des producteurs et des consommateurs, l'évaluation des politiques suivies, l'organisation de recherches comparatives.

C. C H A U L E T